



Una publicación del Sector para las Misiones para las comunidades SDB y amigos de las misiones salesianas



Queridos amigos,

Incluso una persona pequeña puede cambiar el mundo, y si no el mundo entero, al menos una parte de él. Hay muchas formas de hacerlo, pero cada una requiere sinceridad, tenacidad y valentía. Cualidades que son inherentes a todos los misioneros, independientemente de la forma en que vivan su servicio (*ad gentes, ad externos, ad vitam*).

Me siento muy feliz de poder, a través de mi trabajo, acercar gráficamente a las personas, atraerlas y quizás incluso inspirarlas hacia las ideas de Don Bosco y las misiones. Se dice que una imagen vale más que mil palabras, así que tiene un poder enorme: capta la atención sin largas explicaciones, puede decir con una sola mirada lo que es difícil expresar con palabras. Hoy puede que ni siquiera sea una imagen en el verdadero sentido de la palabra, sino cualquier forma de representación visual. Convertir palabras en "imágenes", darles alegría, creatividad, profundidad, belleza... comunicar lo incomunicable: ese es mi trabajo, mi alegría, mi pasión y mi logro.

Os deseo a todos la misma alegría en cualquier actividad que realicéis o tarea que se os encomiende, y que améis todo lo que hagáis.

■ Martina Mončeková
Diseñadora gráfica, colaboradora del sector Misiones para los trabajos gráficos

Promover el desarrollo humano integral sostenible



"Desarrollo" es un término que tiene varias implicaciones. El desarrollo no es sólo la reducción de la pobreza y la desigualdad, ni tampoco la acumulación de riqueza y el aumento de la disponibilidad de bienes y servicios. Un modelo de desarrollo tecnocrático considera la naturaleza como una fuente infinita de energía y recursos naturales, afirmando falsamente que los efectos negativos de la sobreexplotación de los recursos naturales, el uso intensivo de combustibles fósiles y la destrucción sin precedentes de los ecosistemas pueden restaurarse fácilmente (LS 23, 24, 106; CV 11, 23, 29).

Del mismo modo, los modelos de desarrollo que rechazan ideológicamente a Dios o están impulsados por un ateísmo de indiferencia se vuelven ignorantes del Creador y corren el riesgo de volverse igualmente ignorantes de los valores humanos. De hecho, privan a las personas de la fuerza espiritual y moral indispensable para lograr un desarrollo humano integral. Un modelo de desarrollo sin Dios acaba persiguiendo un desarrollo exclusivamente humano, que puede caer fácilmente en la trampa de pensar que puede lograr su propia salvación acabando por promover una forma deshumanizada de desarrollo.

El desarrollo debe ser "verdadero", "integral" y "sostenible", en el sentido de que considere las dimensiones económica, social, política, cultural y espiritual de la persona humana que debe cuidar de la creación para las generaciones venideras. Esta visión holística del desarrollo hunde sus raíces en la doctrina social católica, pero también la comparten otras tradiciones religiosas y confesionales, así como tradiciones filosóficas y sapienciales.

El desarrollo humano integral se basa en tres principios: *dignidad humana, solidaridad y subsidiariedad*. La **dignidad humana** está radicada en la convicción de que la persona humana ha sido creada a imagen y semejanza de Dios (Gn 1,26). La **solidaridad** se basa en el reconocimiento de que somos herederos de las generaciones anteriores, que nos beneficiamos de los esfuerzos de quienes nos han precedido y de los de nuestros contemporáneos, y que estamos llamados a cuidar de la creación para las generaciones posteriores. La **subsidiariedad**, principio clave de la doctrina social de la Iglesia, es la ayuda que presta el nivel superior al inferior con los medios adecuados. Inversamente, implica que el nivel superior no tome decisiones destinadas al nivel inferior competente, privando a este último de sus funciones (CIC 1883).

■ P. Alfred Maravilla SDB
Consejero General para las Misiones

PARA LA REFLEXIÓN Y COMPARTIR

- ¿Cuál es mi modelo de desarrollo en la formación de los jóvenes para ser honrados ciudadanos y buenos cristianos (Cost 31)?
- ¿Cómo podemos promover el desarrollo integral de aquellos que nos han sido confiados?



LA EDUCACIÓN – EL ARMA MÁS PODEROSA PARA EL DESARROLLO DE LA MUJER



Querida hermana Viviane, ¿cómo ve la situación de la mujer en el entorno del que procede?

La mujer en la tierra de Kabiyè (norte de Togo) se llama "Halb", término que etimológicamente procede de 'haw' y 'lim', es decir, 'dar' y 'agua'. Haw" también recuerda a "luluu", que significa "dar a luz".

Esencialmente, se considera a la mujer como la que trae la vida para dársela al mundo; a menudo se la representa con la metáfora de 'calebasse', simbolismo que subraya su peculiar identidad como portadora de vida. Sin embargo, sólo se le concede importancia en relación con el hombre, por lo que está subordinada. Por lo tanto, ha estado marginada durante mucho tiempo de la esfera de la toma de decisiones en términos jurídicos, políticos y religiosos (tradicionales). Sólo en la economía la mujer ocupa un lugar importante porque es activa en el comercio. En el mundo eclesial, la mujer está activamente presente a través de su ferviente participación en las celebraciones litúrgicas y de los numerosos servicios que presta en las instituciones eclesásticas.

En los últimos años, se ha producido una revolución progresiva en la promoción de la educación para todos, hombres y mujeres, y así Togo se encuentra muy adelantado, y entre el 50,7% de la población compuesta por mujeres, casi el 70% son dirigentes y directivas, lo que confirma a las mujeres en sus capacidades y competencias.

¿Cuál es el mayor obstáculo para mejorar el papel y la posición de la mujer en la Iglesia y en muchas sociedades?

En muchas sociedades se ve a la mujer en relación con el hombre. En consecuencia, se ve obligada a verse a sí misma como subordinada. Sin ánimo de generalizar, me parece que el alto índice de analfabetismo entre las mujeres es uno de los terribles obstáculos para su afirmación.

En su opinión, ¿cómo podemos los Salesianos SDB, que somos hombres, contribuir a resolver este problema?

La educación, como decía Nelson Mandela, es el arma más poderosa que se puede utilizar para cambiar el mundo. El método educativo salesiano, es decir, el Sistema Preventivo, tiene un estilo típicamente femenino, en el sentido de que los caminos de la educación integral, la escolarización y la evangelización favorecen la libre elección orientada a la realización de la propia identidad, en una perspectiva social. Como hombres, vuestra contribución a la causa de las mujeres sería promover la capacidad de definir la vida a partir de la comprensión de sí mismos, como hombres y mujeres, mediante el respeto y la relación auténtica con los demás, a la luz de la diferencia que caracteriza a hombres y mujeres, iguales en dignidad.



Sor Viviane Wela Mazalo
Wakabèlè FMA

Soy **togolesa**, descendiente del pueblo kabiyè, un grupo étnico de la región de Kara, en el norte de Togo. **Tercera de seis hijos** del tercer matrimonio, procedo de un ambiente familiar de tres generaciones con 14 hijos.

Desde 2017, he trabajado en la misión educativa y pastoral de Duékoué, en **Costa de Marfil**. Ahora estudio Catequética y Pastoral Juvenil en la Facultad Pontificia de Ciencias de la Educación del **Auxilium**, en Roma.



El número de mujeres en la población



F
O
R
U
M

La población mundial está formada por 3.248 millones de hombres y 3.215 millones de mujeres.

- Rusia tiene la proporción más baja de hombres, con 87 hombres por cada 100 mujeres.
- China tiene la más alta, con 106 hombres por cada 100 mujeres.
- A 1 de enero de 2020, había 219 millones de hombres y 229 millones de mujeres en los países de la UE: esto corresponde a una proporción de 104,7 mujeres por cada 100 hombres, lo que significa un 4,7 % más de mujeres que de hombres.

Fuente: www.treccani.it, www.istat.it

ABRIL
INTENCIÓN
MISIONERA
SALESIANA

Por el papel de las mujeres



Por un papel más relevante de la mujer en la obra salesiana en Senegal

Oremos para que la dignidad y la riqueza de las mujeres sean reconocidas en todas las culturas, y para que cese la discriminación que sufren en diversas partes del mundo.

[Intención de oración del Papa Francisco]